
与世界篮球脱轨严重
不敢想象，如果中国队昨天再输给

中国台北队，后果会怎样。实际上，这并

非不可能发生的事，尽管两支球队从人

员、实力上看差距相当明显。首节落后8

分、次节打完仍落后3分，整个上半场，中

国队的表现仍然十分低迷。好在下半场

主队奋起直追，再加上对手实力确实就

那样，才没有让输球一幕发生。

过去这几年，中国男篮给人的感觉

是垂直下降。记者席上，有同行调侃了

一句，“再这样下去，留给中国男篮的弱

旅也不多了。”想想过去那么多年，中国

男篮在亚洲是统治级的存在，打遍亚洲

无敌手，怎么会变成现在这个样子？

在姚明看来，很大程度上是因为没

有跟上世界篮球的发展潮流。“看到世界

篮球的飞速发展，我们有种紧张感，几乎

是一种从‘冷兵器’向‘热兵器’的转变，

对这一点没有认知和意识的话，我们会

被拉得更开。当然，如何从‘冷兵器’转

变到‘热兵器’，我们还需要回去思考和

总结，用数据化的眼光和思维去解析。”

有记者问，如果说中国男篮正在经历

转型的阵痛，这个阵痛期需要多久？姚明

不假思索地答道：“其实这个阵痛并不是

主教练和我们的阵痛，而是中国篮球和

世界篮球距离之间的阵痛。不在乎是谁

（带队），是我们与世界脱轨的阵痛。”

理应给洋帅更长时间
主教练乔尔杰维奇，是如今这支中

国男篮的又一大争议性人物。带队在世

界杯和亚运会上连续重大失利，尤其是

面对“菲律宾二队”从最多领先20分到终

场前30秒遭惊天逆转输球，因此有不少

球迷认为，他应该下课走人。

非要说乔尔杰维奇是“水货”，有点

说不过去，毕竟他之前是世界篮坛劲旅

塞尔维亚队的主教练，思路和理念肯定

比绝大部分本土教练先进得多。但大牌

外教未必就一定适合中国队，诸如里皮

这样的世界级教头也无法率领中国男足

打进世界杯，就是最好的例证。那么，乔

尔杰维奇到底行不行，他会下课吗？

上一场半决赛输给菲律宾后，队员

赵继伟就说：“不能输球就怪教练，我觉

得球员责任更大。教练的很多安排和部

署，我们球员理解和接受不了，做不到。”

作为中国篮协的掌门人，姚明又怎么看？

“对于教练组，我们花了狠功夫。目

前这个教练组虽然没有完成亚运会的任

务，但球员和教练组之间已经形成了很好

的化学反应，这是来之不易的。”姚明说，

“其他的问题，在我们没有进行总结和分

析之前，没有办法回答。”他的意思也不

难理解，至少在短期内，乔尔杰维奇不会

下课，姚明会给他更长时间改造球队。

对国内联赛仍有信心
联赛是根、国家队是本，这是球迷们

常听到的一句话。现如今，好球员屈指

可数、国家队水准严重下滑，是不是意味

着职业联赛也出了问题？现在的CBA是

能够培养出国家队领军人物的土壤吗？

当记者把这个抛给姚明时，他难得地

沉思了一会儿。“我对我们联赛的未来是

有信心的。”他颇为肯定地说出了这样一

句，“因为我们已经有很多人看到了世界，

至少一部分的世界，你们会帮助我们去更

好地提出建设性的意见。现在亚运会结

束了，我们的工作也会调整到调研，以及

一些新的计划上。任何一个团队都会有

领袖，只不过是能带我们走多远而已，我

相信未来我们会有新的领袖出现。”

姚明还表示，中国男篮现在要做的，

就是尽快迎头赶上。“我们和世界的差距，

特别是与世界顶尖的差距，在世界杯上已

经看到了。实际上在亚洲层面，比如日本

男女篮的进步，我们也看到了，从成绩上

是坏消息，但从发展上来说是好消息。他

们能做到，我们也应该去寻找能够学习的

经验。我们肯定要去研究，再去得到一个

可以执行的方案。”

即将过去的这一年，中国男篮在世

界杯上创下历史最差战绩（第29名），早

早无缘巴黎奥运会；杭州亚运会又被淘

汰痛失争冠机会，成绩仅优于2014年亚

运会的第5名。对于深陷低谷的中国男

篮来说，有太多问题

需要去解决，作为掌

舵人的姚明，能否尽

快寻找到一条振兴之

路呢？

特派记者 关尹
（本报杭州今日电）
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亚运
特别报道杭州第19届亚运会19thAsianGames

排名 代表团 金 银 铜 总数
1 中国 188 105 64 357

2 日本 47 57 65 169

3 韩国 37 51 86 174

4 印度 25 35 40 100

5 乌兹别克斯坦 20 18 26 64

6 中国台北 17 17 25 59

注：截至今天  :  

杭州亚运金牌榜

情岁月苒

在杭州中山南路   号，

有一家吴阿姨的小店专卖杭

州小吃葱包烩。亚运期间，

这家街头小店成了网红，不

仅当地人喜爱，甚至还吸引

来亚运冠军——网球女单冠

军郑钦文带着四位外国朋友

光顾了这里，并自己制作品

尝了葱包烩。

这几天采访间隙，记者

也来到这家“冠军葱包烩”

店。虽不是饭点，但隐藏在

小小门洞里的小铺门前已排

起了长队。店主吴阿姨说，

自从郑钦文来她家后，陆续

有运动员、粉丝来这里打

卡。吴阿姨有信心，能达到

亚运开赛前自己许下的将葱

包烩卖到    单的目标。

“亚运经济”爆火，让浙

江小商家享受到了实实在在

的红利。支付宝“亚运加油

袋”火爆全网，其位于温州龙

港的制造商生产订单增长了

4倍。为杭州亚运会龙舟赛

事提供竞技龙舟的厂商来自

富阳，他们捐赠的  条龙舟

受到了运动员的一致好评，

更有外国龙舟运动队主动前

来询价。

而广受各国运动员和记者喜爱的“社交货币”

徽章中，  %的亚运徽章出自浙江温州金乡镇徽

章厂。董事长陈加枢透露，他们提前近 年就开

始备战亚运会了，“乘着亚运的东风，我们徽章厂

日产量在 万至 万枚左右，预计亚运会徽章产品

总产值可达上亿元。”

金华是亚运赛区之一，金华市亚运赛事分指

挥部执行指挥长庄凌飞透露，金华的经济开放度

在赛事期间得到了明显的提升，“‘世界超市’义乌

来自亚洲国家体育用品的订单不断增多。根据我

们上半年的统计数据，体育用品出口额超过  

亿，同比增长  %。”

亚运推动经济，经济带来活力。在杭州亚组

委市场开发部副部长杜梦菲看来，从商业的价值

来讲，小微企业在家门口参与亚运会性价比很

高。不管是从品牌的传播度、影响力，还是从成本

的可控性以及资源的调度各方面而言，都可以说

是事半功倍。

通过赛事的大舞台对相关产品进行国际化传

播，将中国制造、中国特色利用亚运推介给全球，

亚运经济有望在经济社会各个领域，形成一圈圈

的“涟漪效应”。
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察者说关

我们还处在
“冷兵器”时代

关于中国篮球的明天，姚明有话想说

时隔2天再次踏上同一片场地，对身处悬崖边的
中国男篮来说，已没有任何退路可走。昨天的亚运会
三四名决赛，中国队101比73大比分击败中国台北
队，留住了一块铜牌。
从世界杯到亚运会，这一个多月的时间里，中国

队几场关键战惨淡失利。中国男篮的问题在哪
里？未来会怎样？昨天赛后，篮协主席姚明（见左图）
主动来到发布会，和现场媒体记者们来了一次深入互
动。有许多的话，他憋在心里已经很久了…… ◆
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■ 乔尔杰维奇（右二）在铜牌赛上指导队员 本版图片 新华社


